



Clan gobernante y oligarquía se sirven de a galán

La familia Bukele tiene al menos 12 grandes empresas que les dejan mucha ganancia¹. Los oligarcas tradicionales son mucho más ricos, pues algunos tienen 100 empresas o más. Pero los dos grupos se aliaron para acaparar los recursos del Estado y aumentar sus riquezas.



Se fortalece la familia gobernante

Desde 2019 el Estado ha manejado tanto dinero que su deuda creció en 10 mil 365 millones de dólares². Pero como las instituciones públicas ocultan muchos de sus gastos, es probable que el clan gobernante esté sacando grandes beneficios económicos a través del control del Estado. Así estaría entrando al círculo de los oligarcas, reservado para las familias multimillonarias tradicionales.

Un medio de comunicación de derecha ya habla del “proceso de consolidación de una nueva oligarquía”; del “surgimiento de una nueva facción empresarial y terrateniente, con fuertes inversiones en los rubros turístico, tecnológico y de entretenimiento”; y de “la colocación de todos sus cuadros casi sin excepción en posiciones en los órganos judicial, ejecutivo y legislativo”³.

Se fortalece la oligarquía tradicional

Pero no solo el grupo empresarial que gobierna amplía sus fortunas. También los principales oligarcas, algunos de los cuales están sacando mucho dinero del país:

- El Grupo Callejas invirtió unos mil millones de dólares en Colombia⁴, donde compró el 86 por ciento⁵ del Grupo Éxito, una cadena de supermercados.
- El Grupo Poma construirá 2 hoteles en Perú, 1 en Panamá y 1 El Salvador; y hará viviendas en Honduras y República Dominicana. Los Poma tienen inversiones en 10 países, con 22 hoteles, 20 centros comerciales y 6 complejos corporativos⁶.
- Las familias Regalado-Dueñas, Poma, Meza y otras de la oligarquía se benefician de la ley del agua, que les permite comercializar grandes cantidades.
- Las familias Kriete, Eserski y otras apoyan al Gobierno con sus gremios empresariales, medios de comunicación, fundaciones y otros instrumentos.

Pero mientras se expanden las fortunas de la familia gobernante y sus aliados de la oligarquía, el pueblo se rebusca para sobrevivir. No hay empleo, los salarios están congelados y se han encarecido la comida, los alquileres y los servicios básicos. Entre 2019 y 2023, alrededor de 255 mil personas cayeron en la pobreza⁷.

Y para colmo, la convivencia social y política es tan tóxica con este régimen que a la gente solo le quedan dos alternativas: emigrar ilegalmente o luchar en las calles por sus derechos y por mejorar sus condiciones de vida.

1. Profesionales por la Transformación de El Salvador (PROES). “Clases y Capas Sociales en El Salvador”. Año 2011.

2. Dato tomado de la página web del Banco Central de Reserva.

3. <https://www.laprensagrafica.com/opinion/Un-periodo-de-profundizacion-del-proyecto-renovador-20240501-0063.html>

4. <https://www.larepublica.com/empresas/no-solo-grupo-calleja-mira-a-colombia-desde-centroamerica-ha-llegado-inversion-3854105>

5. <https://www.revistaeyn.com/empresasymanagement/el-salvadoreno-grupo-calleja-es-el-nuevo-dueno-de-grupo-exito-PF17038878>

6. <https://www.laprensagrafica.com/economia/Grupo-Poma-prepara-mas-inversion-para-la-region-20240505-0053.html>

7. Oficina Nacional de Estadística y Censos. Encuestas de Hogares de propósitos Múltiples de esos años.